



# ポプラ

石巻市立和刈小学校

令和2年10月2日号

【賢く】(知)【美しく】(徳)【強く】(体)

子供たちの健全な成長のため「はやね・はやおき・あさごはん」「徒歩・自転車通学」を励行しましょう。

<https://www.city.ishinomaki.lg.jp/school/20303200>

「衣替えの話」(10月5日の朝会講話より)

校長 石母田 裕

皆さんは、「衣替え」という言葉を聞いたことがありますか。私たちの国、日本では、衣替えと言って、服装を夏用にしたり、秋冬用にする日があります。その変わるときを「衣替え」(衣というのは服という意味ですね)と言います。この衣替えという習慣は、いつからあるのでしょうか。

実は、今から1,200年も前の平安時代という時代からあります。6年生は、社会科で平安時代について習いましたね。ここにある牛車や十二単を着ていたそういう時代で、もともとは中国からきた習慣です。この時代、1年に2回衣替えの時期があって、4月になると夏服を着ました。そして、10月に入ると今度は冬服を着始めたということです。

時代が変わって、今度は今から400年くらい前の江戸時代です。江戸時代になると、この絵のように武士、刀を持ったお侍の人たちの世界では、法律ができ、1年に4回服装を変えるようになったそうです。4月1日、5月5日、9月1日、9月9日。9月は1週間の間にまた変える日がやってくるんですね。それが、だんだんと世の中にも広まっていったそうです。

今の皆さんのように、たくさんの服を持っていなかった人たちですので、一つの着物を直して着ていた、江戸時代の「衣替え」の習慣は、物を大事にするということにもつながっていたんですね。

さて、今度は今から150年くらい前の明治時代です。明治時代は着物を着て生活していた江戸時代から、洋服を着るようになった時代です。また、国で法律を決めて1年に2回、6月1日と10月1日に衣替えをすることになりました。しかし、最初は、この絵のように、警察官と役所に勤める人のみが6月1日になると夏の制服に着替え、10月1日になると冬の制服に着替えました。

その後、世の中に広がっていったのです。今、学校で言うと、中学生や高校生の多くが、6月1日になると夏用の制服になり、10月1日になると右の絵のように上着も着る秋冬用の制服になります。先週から10月に入りました。衣替えの季節です。この時期には、寒いときには1枚多く着るなど、気温に合わせた服装を心掛けましょう。そして、衣替えは、物を大事にすることが基になっています。物を大事にする心も併せて大切にしてほしいと思います。

ころもがえのしゅうかん

平安時代(今から1200年前)

中国から

ころもがえのしゅうかん

江戸時代(武士の世界では法律があった)

1年に4回  
4月1日、5月5日、  
9月1日、9月9日

ころもがえのしゅうかん

明治時代(国が決めたもの)

1年に2回  
6月1日(なつふく)  
10月1日(ふゆふく)

ころもがえのしゅうかん

そのあと、世の中に広がった。

今学校では・・・

## ☆☆10月のこよみ☆☆

日	曜	校内行事等
1	木	5年花山宿泊学習
2	金	5年5校時限, 通信票配付, JTE来校, SC来校
3	土	
4	日	
5	月	ALT来校
6	火	 
7	水	委員会活動, ALT来校
8	木	
9	金	1, 2年遠足(水辺の楽校), 1, 2年弁当日 JTE来校, SC来校
10	土	
11	日	
12	月	
13	火	 
14	水	
15	木	和 کوچک子スポーツ祭(1, 2校時)
16	金	JTE来校, SC来校
17	土	
18	日	
19	月	
20	火	 
21	水	集金袋配付, ALT来校
22	木	学校区パトロール, 全校5校時限
23	金	集金日, JTE来校, SC来校
24	土	河南東中文化祭
25	日	
26	月	和 کوچک子スポーツ祭予備日, 午後短縮T
27	火	 地域清掃(全校6校時限)
28	水	クラブ活動, ALT来校
29	木	火災避難訓練, 3, 4年BFC. 放課後学習会(1, 2年)
30	金	地域清掃予備日, JTE来校
31	土	

※  は, 金次郎の日(ノーゲーム, 読書の日)  
 ※ 詳細は学級便り等でご確認ください。

## ☆ 祖父母参観 ☆

9月15日(火)に祖父母参観を行いました。今年度初めての参観日となり, 多くのおじいさん, おばあさん, ご家族の方々にお越しいただきました。児童の学習の様子を見ていただいたり, 一緒に活動や製作を行ったりし, おじいさんやおばあさん, ご家族の方々と触れ合う楽しいときを過ごすことができました。



(5年家庭科)



(6年図工)

## ☆ 和 کوچک子スポーツ祭 ☆

10月15日(木)に, 運動会に代わる活動として「和 کوچک子スポーツ祭」を行います。

【雨天の場合は10月26日(月)に延期】

体育の学習の一環で, 水辺の楽校を会場に, 1, 2校時(8:45~10:20)に行います。種目は, 以下のとおりです。保護者の参観も可能です。

### 【種目】

- 低・中・高学年 徒競走  
(100m ストレートコースにて実施します。)
- 高学年 和 کوچکソーラン踊り
- 全学年 長縄跳び  
(3チームに分かれて回数を競います。)

## ☆ 花山宿泊学習に行ってきました ☆

9月30日(水)~10月1日(木)に5年生が花山宿泊学習に行ってきました。沢登りや野外炊飯, 焼き板作りなどの活動を協力して行うことができました。例年より遅い時期の実施でしたが, たくさんのご経験することができました。



(沢登りに行く5年生の児童)

※ 予定は変更になる場合があります。  
 不明な点は学校(72-3121)までお問い合わせください。